
Appel à communications

Rencontre internationale des jeunes chercheurs en patrimoine urbain Patrimoine et patrimonialisation

Chaire de recherche du Canada en patrimoine urbain
Institut du Patrimoine - CÉLAT
Université du Québec à Montréal
30 septembre et 1 octobre 2005

Cette rencontre propose une réflexion sur le phénomène de la patrimonialisation, en contexte urbain. Elle propose de réunir des jeunes chercheurs (maîtrise, doctorat, postdoctorat) du Québec et du Canada, de la Bretagne et de la France, de tous les horizons disciplinaires (sciences humaines, arts et lettres, géographie, histoire, architecture, urbanisme, etc.).

Problématique

Le vingtième siècle a été profondément marqué par une prise de conscience patrimoniale. Invention du monde occidental, le patrimoine est essentiellement une affirmation identitaire, souvent nationale, rattachée à une réalité historique et spatiale que le regard de l'Autre a contribué à créer et à diffuser. Décliné sous de multiples facettes, le patrimoine représente les collectivités autant par le biais du monument historique que le paysage urbain, le patrimoine mondial et le patrimoine immatériel (sans oublier le patrimoine de proximité).

Les multiples enjeux qui entourent le développement de la notion de patrimoine soulèvent de nombreuses questions : quelles sont les valeurs patrimoniales qui peuvent qualifier un objet, un usage ? Que conserver et sur quelles bases ? Quelles sont les intentions sous-jacentes de la patrimonialisation ? Que mettre en valeur ? Que transmettre et comment ? Comment conserver et à quelles fins ?

Thèmes liés

Cette problématique des patrimonialisations invite aux réflexions et aux échanges transdisciplinaires. Les patrimonialisations peuvent être interrogées selon 1) leurs rapports à la ville, aux formes architecturales et urbaines et à la législation, 2) leurs rapports aux temps, aux territoires et aux identités, 3) leurs renouvellements perceptuels et leurs relations avec les multiples composantes du contexte urbain.

La rencontre permettra de révéler, diachroniquement et synchroniquement, les processus de constructions patrimoniales, de leur transmission et de leur communication. Elle servira également à évaluer et à qualifier l'investissement du sens dont ces objets sont porteurs, ainsi que les facettes de l'identité des collectivités qui les ont créés.

Soumission de propositions

Les propositions (titre et résumé de 3 000 à 4 000 caractères, espaces compris) devront être envoyées à patrimonialisation@uqam.ca. La date limite pour la réception des propositions est le 30 juin 2005.

Information :

Yona Jébrak, Isabelle Caron ou France St-Jean
(514) 987-3000 poste 3207

Call for Papers

International Conference of Young Researchers in Urban Heritage Heritage and Patrimonialization

Canada Research Chair on Urban Heritage
Institut du Patrimoine - CÉLAT
Université du Québec à Montréal
September 30th and October 1st, 2005

This conference proposes to address the patrimonialization phenomenon in the urban context. It aims at bringing together young researchers (graduate students and postdoctoral researchers) from Quebec and Canada, Brittany, and France, from all disciplinary backgrounds (humanities and social studies, literature, geography, history, art history, architecture, urban planning, etc.).

Problematic

The twentieth century has been genuinely characterized by patrimonial conscientiousness. Invented by the Western World, heritage essentially is the assertion of identity, often national, as it relates to the historical and spatial reality that the look of "the Other" has helped to create and communicate. Expressed through multiple aspects, heritage is the representation of collectivities, either by way of the historical monument, urban landscape, world heritage, immaterial heritage, or even "community" or neighbourhood heritage.

The various issues surrounding the evolution of the heritage notion raise numerous questions: What are the patrimonial values that may qualify an object, or a specific use? What should be preserved, and on what basis? What are the underlying purposes of patrimonialization? What should be highlighted? What should be passed down, and how? How to preserve and to what means?

Related Subjects

Patrimonialization issues induce interdisciplinary reflection and exchanges. Such issues may be examined according to (1) their relation to the city, architectural and urban forms, and legislation, (2) their relation to times, territories, and identities, (3) their perceptual revivals and relation to the numerous constituents of the urban context.

The conference will allow uncovering, both diachronically and synchronically, the patrimonial construction, transmission, and communication processes. It will also serve to assess and describe the acquisition of sense of which these objects are invested, as well as the identity aspects of the collectivities that created them.

Submission of proposals

Proposals (title and abstract of 3,000 to 4,000 print characters, including spaces) should be sent to patrimonialisation@uqam.ca. The deadline for reception of proposals is June 30th, 2005.

Information:

Yona Jébrak, Isabelle Caron, or France St-Jean
(514) 987-3000 ext. 3207